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ABM Y ENTORNO FINANCIERO 
 

 
 

Tarjetas de débito permanecen como las favoritas para 
compras en comercio electrónico  
Las tarjetas de débito se mantienen como las de mayor uso para realizar 
compras en comercio electrónico, aunque en las de crédito los montos son 
mayores. Un análisis de la Condusef revela que en el primer trimestre, se 
realizaron 1,087 millones de operaciones con tarjetas de crédito y débito en 
el país, de las cuales 230 millones fueron en comercio electrónico, ello, por 
un monto de 180,230 millones de pesos. El documento destaca que 
permanece la preferencia por el uso de la tarjeta de débito para este tipo de 
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transacciones, ya que de esas 230 millones de operaciones, 70% o 160 
millones fueron con este tipo de plásticos, ello, por un monto de 87,901 
millones de pesos en el periodo. En tanto, con la tarjeta de crédito, el número 
de operaciones en comercio electrónico fue de 70 millones, esto es 30%, por 
un monto de 92,329 millones de pesos. Lo anterior implica que por cada 
operación en Internet con tarjeta de crédito, se efectuaron 2.3 con débito. 
No obstante, al considerar el gasto, las compras a crédito suelen ser de 
mayor cuantía, pues el costo promedio con este tipo de tarjetas fue por 
1,327 pesos; mientras que con débito fue de 548 pesos. 

EL ECONOMISTA   
 

Grupo de innovación financiera: los retos  
Los objetivos esenciales del Grupo de Innovación Financiera se dirigen hacia 
la regulación, la educación financiera, la inclusión, así como la innovación y 
desarrollo de productos y servicios financieros digitales, de acuerdo a Gabriel 
Yorio, subsecretario de Hacienda y Crédito Público, en el marco de la Primera 
Semana Fintech. Especialistas involucrados en el ecosistema de la tecnología 
financiera digital, comparten sus opiniones sobre los retos que enfrenta el 
Grupo, tanto financieros, legales, como tecnológicos. 

EL FINANCIERO   
 

Congelan 3 mil 660 cuentas a bandas y cárteles en CDMX  
Del 31 de julio de 2022 al 31 de julio de 2023, la SHCP, a través de la Unidad 
de Inteligencia Financiera (UIF), ordenó la suspensión de 3 mil 660 cuentas 
relacionadas con operaciones con recursos de procedencia ilícita en la 
Ciudad de México de grupos criminales y cárteles. El total del monto 
congelado es de 113 millones 708 mil 76 pesos mexicanos, 113 mil 502 
dólares y 992 euros. Además, Hacienda integró a la lista de personas 
bloqueadas (LPB) a 33 individuos o razones sociales ligados a las bandas 
criminales. 

EL UNIVERSAL   
 

Entre pérdidas y alta morosidad, arranca encuentro de 
Sofipos  
En un entorno marcado por pérdidas desde hace cuatro años, y con una 
morosidad que es prácticamente cuatro veces mayor a la de la banca, las 
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Sociedades Financieras Populares (Sofipos) realizarán su convención anual 
este jueves y viernes, en la que autoridades, socios y expertos se enfocarán 
en hablar sobre los retos y las oportunidades del sector ante la llegada de 
nuevas tecnologías. Se trata de la octava convención de la Asociación 
Mexicana de Sociedades Financieras Populares (AMS), la cual se realiza hoy 
y mañana en Nuevo Vallaría, Nayarit, y misma que marca el rumbo que 
tomará el sector de la mano de Vicente Fenoll, presidente de la asociación y 
director general de Kubo Financiero, la séptima institución de mayor 
importancia, medida por la cantidad de activos. 

LA JORNADA   
 

Evolución digital va a transformar a las Sofipos  
La entrada de nuevas entidades al sector de las Sociedades Financieras 
Populares (Sofipos) bajo modelos digitales marcará un cambio que permitirá 
incrementar los servicios a la población, aseguró Vicente Fenoll Algorta, 
presidente de la Amsofipo. Previo a la realización de su 8a Convención Anual, 
resaltó que si hay empresas nuevas utilizando la figura de Sofipo en lugar de 
otras entidades financieras quiere decir que es muy atractiva y fomenta la 
inclusión financiera en México. "Viene un crecimiento de los participantes y 
en el número de clientes. Esta figura legal está bien diseñada desde origen. 
No podemos hacer cosas sofisticadas, como vender derivados o acciones de 
bolsa, pero es una figura bien pensada que permite tener integradas varias 
funciones", indicó Fenoll en entrevista con El Financiero. En julio pasado, la 
Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) otorgó la autorización para 
la organización y funcionamiento como Sociedad Financiera Popular a 
Financiera Haai Capital. 

EL FINANCIERO   
 

 
 
 

Se rezaga México en contactless  
Mientras que el uso de pagos sin contacto o contactless tiene una 
penetración de más de 60 por ciento en Latinoamérica, en México es de 
apenas uno por ciento. La adopción de pagos digitales, como los contactless, 
se aceleró en la pandemia, pues mucha gente no quería tocar el electivo. 
"Los promedios de Latinoamérica están arriba de 60 por ciento de 
penetración, en la mayoría de los países donde tenemos esta tecnología 
implementada en el mundo, el promedio es 50 por ciento y México tiene uno 
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por ciento, entonces sí vamos un poquito atrasados. "Utilizar la tecnología 
contactless es algo que viene muy fuerte en todo el mundo, está muy 
avanzado", indicó en entrevista Trina Valassi, vice president customer 
solution center de Mastercard México. La directiva consideró que en México 
se ha hecho un trabajo importante para habilitar la tecnología, pues existe 
una penetración de cerca de 65 por ciento en terminales que aceptan pagos 
sin contacto. 

REFORMA   
 

Impulsan nuevo plan de crédito  
El Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores 
(Infonavit) puso en marcha el programa Equipa tu casa, con créditos que van 
desde nueve mil 641 pesos y hasta 63 mil 73 pesos, para la compra de 
aparatos electrodomésticos, instalaciones y reparaciones que se requieran 
al adquirir una vivienda nueva o usada. Carlos Martínez Velázquez, director 
general del Infonavit, explicó que el nuevo programa sustituye a Hipoteca 
Verde, que ni era hipoteca ni era verde. Tenía graves problemas, solo era un 
catálogo de productos que obligaba a los acreditados a comprar algunas 
marcas; por ello, se suspendió y ahí hay seis mil millones de pesos, para que 
quien tenga autorizado el crédito lo pueda utilizar". Equipa tu casa se hizo en 
alianza con las cámaras industriales para ofrecer un catálogo de dos millones 
de productos mexicanos certificados. 

EL HERALDO DE MÉXICO   
 

Banamex, el regreso  
Como bien dice el dicho, después de la tempestad viene la calma y con ello 
cambios, tal es el caso de Citibanamex, que luego de más de 16 meses de 
estar en el ojo del huracán con el tema de la venta, de los posibles 
compradores, de los que desistían, de los dichos del Presidente (AMLO) 
sobre lo que si y no debían hacer, todo indica que el banco ha retomado el 
camino para competir, ya sin la distracción de ese tema. Empecemos con las 
distintas señales que se están enviando. Sin duda, el anuncio de que en un 
futuro será listado y la parte de banca minorista sería vendida mediante una 
Oferta Pública Inicial (OPI) del negocio que incluye banca de consumo 
principalmente y la Afore, esto una vez que concluyan la separación ya 
planeada de ambos negocios que se tiene diseñada para 2025 o más 
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adelante, es algo positivo (...)  Otra señal de que Citibanamex regresó al 
ruedo y la competencia son las ofertas que han lanzado a clientes para 
recuperar captación, hipotecas, nóminas; desde luego una de las joyas de la 
corona han mostrado el regreso, que en consumo son las tarjetas de crédito, 
ya que el ritmo de colocación según los últimos datos públicos creció en este 
año mucho más que el 2022 en que vivió los tiempos inciertos de la venta 
(...)  

EL FINANCIERO, columna Moneda en el Aire de Jeanette Leyva 
 

 
 

Remate ubicador 
HSBC, presidido por Jorge Arce, lanzó el lunes una herramienta muy 
interesante. Se trata de una herramienta para que las empresas puedan 
seguir cómo van sus estrategias ASG con relación al promedio de la industria. 
En tan sólo 15 minutos las empresas, no necesariamente tienen que ser 
clientes de la institución de crédito, pueden saber cómo comparan con 
respecto al sector en ASG y cómo se encuentran en esta materia 
fundamental. La herramienta no sólo plantea dónde se encuentran, sino que 
también les brinda consejos para que tomen mejores prácticas. Este tracker 
es una herramienta más de sustentabilidad del área que lleva Mariuz Calvet, 
directora de Finanzas Sustentables de HSBC para México y América Latina. 
La adopción de mejores políticas ASG son ahora fundamentales para todos 
los niveles de empresas, por lo que una herramienta disponible para el 
mercado es fundamental. No se la pierda. La equivocada decisión de no 
construir el aeropuerto de Texcoco sigue teniendo consecuencias para toda 
la aviación mexicana. En la víspera, Fitch puso en revisión con perspectiva 
negativa los bonos Mexcat y, en lo que parecería ser una primera respuesta, 
se prorrogó hasta enero la disminución de slots en el AICM (…) El Padre del 
Análisis Superior está en posición de informar que la AFAC es la responsable 
de tomar esta decisión y que corresponde a la dirección del AICM, que dirige 
Carlos Velázquez Tiscareño, cómo se implementa la medida (…)  

EXCÉLSIOR, columna Análisis Superior de David Páramo 
 
 

El nearshoring sabrá mejor con ASG  
Todos quieren un pedazo del pastel del nearshoring; fenómeno que puede 
traer 60 mil millones de dólares anuales de inversión a México por varios 
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años. ¿Están las empresas listas? "El nearshoring es un tema ASG, las 
empresas que lleguen exigirán a quien quiera participar que cumpla con 
buenas prácticas ambientales, sociales y de gobernanza (ASG)", me dijo 
Mariuz Calvet, directora de Finanzas Sustentables de HSBC México y 
Latinoamérica. "Para las empresas de todos los tamaños, integrar al negocio 
estrategias ASG es un sí o sí en temas de competitividad, mitigación de 
riesgo, innovación y eventualmente de participación en la economía" (...)  

MILENIO DIARIO, columna Vivir como Reina y Gastar como Plebeya de Regina Reyes-
Heroles C. 

 

Canieti: riesgos de ley de ciberseguridad   
Preocupante la alerta sobre los riesgos de la Ley de Ciberseguridad que 
emitieron la Cámara Nacional de la Industria Electrónica de 
Telecomunicaciones y Tecnologías de la Información (Canieti), y otras 
organizaciones del sector: ICC México, ALAI, ASIET, AMITI y ANATEL. 
Reconocen que la iniciativa que impulsa Morena en la Cámara de Diputados 
tiene algunos aspectos positivos, como crear una agencia nacional de 
ciberseguridad, con la participación de un consejo consultivo ciudadano. Sin 
embargo, les preocupa que la Coordinación de la Estrategia Digital Nacional 
otorgaría facultades discrecionales al Ejecutivo durante 36 meses. Así como 
limitaciones a la libertad de expresión, por la amplitud de conductas que 
están incluidas en la definición de acreedoras a multas económicas y 
sanciones penales. Cualquier iniciativa en ciberseguridad, precisan, debe 
contener salvaguardas procesales y de derechos humanos y cumplir con 
estándares internacionales. Y califica de "inaceptables" las intromisiones a 
los derechos humanos (...)  

EXCÉLSIOR, columna Desde el Piso de Remates de Maricarmen Cortés 
 
 

 

Cambios en el tablero  
La adquisición de Sociedades Financieras Populares (Sofipos) por parte de 
empresas fintech está reconfigurado las posiciones en el tablero del sector. 
Entre los últimos movimientos está la Sofipo Servicios Financieros 
Alternativos (Sefia), que recientemente fue adquirida por la plataforma de 
servicios financieros digitales Klar, que lleva Stefan Mofler. El crecimiento 
que ha tenido la plataforma digital, de la mano de la diversificación de 
productos financieros, como los de inversión, ha reconfigurado la posición 
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de Sefia en el sector. Su progreso ha sido vertiginoso, pues saltó del puesto 
28 al top 10 de Sofipos por volumen de depósitos y se proyecta que alcance 
el top 5 del sector antes de finalizar el año. Los recientes productos de 
inversión lanzados al mercado por Klar son los que están empujando dicho 
crecimiento. Klar acumula más de mil 250 millones de pesos en depósitos y 
se estima que para el cierre de año alcance alrededor de 3 mil millones de 
pesos. Las entidades 100 por ciento digitales como Klar operan con una 
infraestructura menos costosa y a menudo, más ágil que las tradicionales, lo 
que trae consigo beneficios como la posibilidad de ofrecer mejores 
rendimientos en productos de inversión. 

REFORMA, columna Capitanas  
 

FINSUS adelanta  
Podemos adelantarle que FINSUS, la Sociedad Financiera Popular (Sofipo) 
que dirige Carlos Marmolejo, anunciará en las siguientes semanas dos 
soluciones nuevas para sus clientes, con las cuales enriquecerá su oferta 
digital a través de su aplicación y seguirá armándose para la competencia 
entre los que han sido llamados neobancos en México. Una de esas 
soluciones consiste en un crédito para imprevistos que sus clientes podrán 
solicitar a través del teléfono celular. Marmolejo ha sido muy claro en el 
sentido de que FINSUS quiere destacar por su transparencia y diferenciarse 
de otras instituciones financieras que ofrecen productos que acaban 
transformándose en deudas impagables. La empresa creada en 2013 está en 
plena celebración de 10 años y desde que Marmolejo llegó a la dirección 
general ha crecido constantemente el número de clientes hasta superar los 
115 mil, mientras el monto de recursos administrados supera los 5 mil 700 
millones de pesos. Este año ha recibido el premio País Plata a la Inclusión 
Financiera entregado por Fintech Américas y en junio pasado anunció la 
compra de la plataforma de DistritoPyme para incursionar en el negocio de 
préstamos digitales a pequeñas y medianas empresas.  

EL FINANCIERO, columna De Jefes 
 
 
 

Provident se expande  
Una firma inglesa dedicada a los préstamos a domicilio ha encontrado en 
México uno de sus principales mercados a nivel global en una apuesta por 
llevar créditos a la base de la pirámide. Me refiero a International Personal 
Finance (IPF), que tiene como CEO a Gerard Ryan, que a través de su firma 
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local Provident figura entre las cinco empresas más importantes en el país 
en el negocio del microcrédito. Provident opera desde 2003 y tiene su sede 
en Puebla (…) IPF tiene un historial de más de 130 años (…) Lo interesante 
del modelo de negocio de Provident es que se basa en una fuerza de 
promoción de nueve mil 500 comisionistas donde 92 por ciento son mujeres 
que colocan microcréditos (…) En ese tenor, Provident ha iniciado un 
programa de gestión de pequeños negocios en estados como Oaxaca y 
Chiapas.  

EL HERALDO DE MÉXICO, columna Corporativo de Rogelio Varela 
 

 
 
 

ENTORNO ECONÓMICO 
 

 

Blindaje de finanzas públicas no se recupera del impacto del 
Covid-19  
A un año de que termine el actual gobierno, los fondos de estabilización de 
las finanzas públicas están lejos de recuperar los niveles que registraron en 
2018, cuando inició la administración de Andrés Manuel López Obrador 
(AMLO). Esta especie de colchón financiero cubre el faltante de recursos 
cuando no se cumplen las estimaciones de la Ley de Ingresos de la 
Federación (LIF). A junio, las tres partidas que integran los llamados fondos 
de emergencia registraron un saldo conjunto de 80 mil 104 millones de 
pesos, apenas 20.6 por ciento de lo heredado por el sexenio anterior. En 
2018, el blindaje de las finanzas públicas era de 388 mil 744 millones de 
pesos, según cifras de la Secretaría de Hacienda vertidas en el Quinto 
Informe de Gobierno. 

LA RAZÓN   
 

Queda corta la recaudación  
De enero a agosto, los ingresos, tributarios del País sumaron 2 billones 993 
mil millones de pesos, cifra 4 por ciento menor a la prevista por la Secretaría 
de Hacienda para el periodo. Sin embargo, en comparación, con los ingresos 
tributarios obtenidos en los mismos meses de 2022, los recursos tuvieron un 
crecimiento real de 7.5 por ciento, resaltó el Servicio de Administración 
Tributaria (SAT) en un comunicado. La autoridad fiscal no detalló cuántos 
ingresos obtuvieron por el cobro de cada impuesto, pero enfatizó que de 
2018 a 2023, el crecimiento real del ingreso tributario neto ha sido de 12.2 
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por ciento. Hasta el cierre de julio pasado, la recaudación por el cobro del 
Impuesto al Valor Agregado (IVA) cayó 8.9 por ciento real anual, como efecto 
de la apreciación del peso frente al dólar y mayores devoluciones; mientras 
que el Impuesto Sobre la Renta (ISR) mostró un alza real anual de 3.6 por 
ciento. 

REFORMA   
 

SAT se vuelve a quedar corto en las metas de recaudación  
La recaudación de impuestos entre enero y agosto de nuevo se quedó corta 
frente a lo proyectado; alcanzó 2 billones 993 mil 882 millones de pesos 
reportó el Servicio de Administración Tributaria (SAT), monto 126 mil 781 
millones de pesos por debajo de lo previsto. Sin desglosar por tipo de 
impuesto, el organismo reportó que en esos primeros ocho meses la 
recaudación tuvo un incremento de 7.5 por ciento respecto al mismo 
periodo del año pasado. De acuerdo con lo planificado, el SAT debía ingresar 
3 billones 117 mil 663.6 millones de pesos al acumulado de agosto; recaudó 
4 por ciento menos, según los datos preliminares reportados. La tendencia 
de recaudar menos de lo previsto se ha repetido por meses y ahonda el 
boquete de ingresos que se tiene, sobre todo en el componente petrolero, y 
que han obligado subejercicios en el gasto público. 

LA JORNADA   
 

Inflación y superpeso enredan Paquete Económico para 
2024  
El Paquete Económico 2024 que entregará mañana la Secretaría de Hacienda 
y Crédito Público (SHCP) al Congreso de la Unión será uno de los más 
complicados de este sexenio, de acuerdo con analistas consultados por EL 
UNIVERSAL. Sí bien será el último de la presente administración, pondrá en 
aprietos a legisladores y al gobierno federal por la incertidumbre en torno a 
la inflación y el tipo de cambio, explicaron. Además, es año electoral y habrá 
muchas presiones, previo el especialista Héctor Villarreal, quien fue 
integrante del Grupo de Trabajo para la Transición Hacendaria. Para algunos 
analistas, el tipo de cambio estimado es una de las variables contenidas en 
los criterios generales de política económica (CGPE) que más tentación 
genera a diputados y senadores, sobre todo de la oposición, en busca de 
elevar los ingresos y tener más margen de maniobra en el presupuesto. 

EL UNIVERSAL   
 

http://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20230907/Nvo_201433410_7438.pdf
http://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20230907/Nvo_201432707_7438.pdf
http://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20230907/Nvo_201432707_7438.pdf


Reducido margen presupuestal  
México llega al presupuesto para el siguiente año con poco margen de 
maniobra, en un entorno de creciente gasto público comprometido e 
insuficientes recursos fiscales para respaldarlos, advirtieron analistas de CI 
Banco. De acuerdo con un estudio, algunas métricas de finanzas públicas se 
han deteriorado un poco, en particular las del déficit fiscal. Esto es, los 
incrementos de gasto han sido mayores al de los ingresos presupuestados. 
Además, en los primeros ejercicios fiscales de esta administración le ayudó 
al gobierno federal la existencia de recursos financieros en los fondos de 
estabilización. Actualmente, estos recursos prácticamente se han 
extinguido. La Secretaría de Hacienda adelantó que proyectará un 
crecimiento del PIB de entre 3 y 4 por ciento para 2024 en los Precriterios de 
Política Económica, nivel parecido al estimado para 2023. Sin embargo, CI 
Banco advierte que en 2024 es probable que la economía mexicana se 
desacelere y con ello habría menores recursos fiscales, dificultando el 
cumplimiento de las metas. 

EXCÉLSIOR   
 

Exportan a EU monto récord  
A pesar de la desaceleración en su ritmo de crecimiento, el valor de las 
exportaciones de México a Estados Unidos registró un máximo histórico de 
274 mil 950 millones de dólares en los primeros siete meses de 2023, revelan 
datos del Departamento de Comercio del país vecino. La tasa de crecimiento 
anual de las ventas mexicanas fue de 5 por ciento de enero a julio pasado, 
frente a 20.5 por ciento en el mismo periodo del año anterior. Gabriela Siller, 
directora de Análisis Económico de Banco Base, explicó que el récord en el 
monto exportado a Estados Unidos fue apoyado por las manufacturas, así 
como por la demanda rezagada en la industria automotriz, un sector que 
tiene margen para crecer. 

REFORMA   
 

Baja dinamismo, pero México es primer socio de EU  
A pesar de una desaceleración en las exportaciones mexicanas hacia Estados 
Unidos durante el mes de julio, México se mantiene firme como el principal 
proveedor de mercancías para su vecino del norte, superando a Canadá y 
China. Datos de la Oficina de Estadísticas de EU revelaron que las 
exportaciones de México hacia su país experimentaron de enero a julio de 

http://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20230907/Nvo_201433428_7438.pdf
http://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20230907/Nvo_201433498_7438.pdf
http://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20230907/Nvo_201433417_7438.pdf


este año un crecimiento interanual del 5.0 por ciento, alcanzando un total 
de 275 mil millones de dólares. Solo enjulio, las exportaciones hacia EU 
aumentaron apenas un 2.7 por ciento interanual, totalizando 38 mil 904 
millones de dólares. Es importante destacar que las tasas de crecimiento, 
tanto del monto acumulado como del mes de julio, son las más bajas desde 
2016, si se excluye el año 2020, que estuvo marcado por la pandemia de 
Covid-19 y sus efectos en la economía global. 

EL FINANCIERO   
 

Expertos: empresas de EU están detrás de presiones a 
México sobre energéticos  
Una motivación política está detrás de la presión que empresas petroleras 
de Estados Unidos, país que el próximo año celebrará elecciones 
presidenciales, ejercen sobre el gobierno de aquel país para que presione al 
de México a cambiar la política de control del Estado sobre los energéticos, 
señalaron analistas. La agencia Reuters dio a conocer ayer que el gobierno 
de Joe Biden ha pedido a firmas energéticas que preparen una serie de 
declaraciones juradas que documenten cómo las políticas proteccionistas de 
México, como las califica, han limitado sus inversiones, lo cual llevaría a un 
panel de controversias bajo los términos firmados en el Tratado entre 
México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) (https:// bit.ly/3EvbvJo).  

LA JORNADA   

Impacto del nearshoring se prolongará 20 años: expertos  
El nearshoring tiene el potencial de consolidarse en México durante los 
próximos 20 años, por lo que el sector privado está más que dispuesto para 
desplegar capital, pero todavía hay retos que afrontar en materia energética, 
de infraestructura y fuerza laboral para que eso suceda, de acuerdo con 
especialistas en materia financiera, bursátil e inmobiliaria que participaron 
en el BIVA Day 2023, celebrado en Nueva York. Así, el principal reto de la 
consolidación del nearshoring en México recae en tener la infraestructura 
suficiente, y eso no solo incluye a la iniciativa privada, sino también al trabajo 
en conjunto con el gobierno, indicó Gonzalo Robina, CEO de Fibra Uno. 
Mauricio Vila, gobernador de Yucatán, explicó que la "región sureste se 
encuentra trabajando la construcción de plantas de energía y la creación de 
sistemas de transporte que posibiliten la exportación de mercancía en una 
menor cantidad de horas". 

EL FINANCIERO   
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Nearshoring, lejos de su potencial: AMIA  
El nearshoring representa la gran oportunidad de México y, aunque se han 
visto algunas inversiones relacionadas, no se está cerca del nivel que se 
debería ver en el país. Falta aterrizarlo, aseveró Odracir Barquera, director 
general de la Asociación Mexicana de la Industria Automotriz (AMIA). 
Durante su participación en Norte Económico, podcast de Grupo Financiero 
Banorte, afirmó que la relocalización representa una nueva etapa de 
industrialización en la que no solo se consoliden y expandan actividades, sino 
que se generen nuevas. Sin embargo, para lograrlo se deben atender algunos 
retos. En su opinión éstos están relacionados con construir bien la narrativa 
de México para atraer inversiones y consolidar todos los elementos críticos 
que buscan los inversionistas en esta nueva etapa global. "La industria 
automotriz es la que más podrá atraer relocalización de cadenas, una vez 
que estén completas las condiciones. Eso va a generar un impacto 
exponencial muy importante, (porque) le consume a 219 ramas económicas 
del país. Eso es el 80 por ciento de las ramas económicas", destacó. 

EL FINANCIERO   
 

Relocalización genera ánimo en comunidad del Tec de 
Monterrey  
La llegada de empresas extranjeras al país como parte del proceso del 
nearshoring genera ánimo a la comunidad del Tec de Monterrey, pero 
también les hace pensar cuáles serán las habilidades que se requerirán en 
los próximos años. En entrevista con El Financiero, el presidente y rector del 
Tec de Monterrey, David Garza Salazar, dijo que ejemplos de nuevas 
inversiones como la llegada de Tesla se tratan de una buena noticia y 
también generará cambios al grado de crear nuevas profesiones o redefinir 
algunas más. Ante ello, explicó que en la institución apuestan por la 
'educación a lo largo de la vida' en la que los graduados necesitarán estar 
actualizados con educación en línea o híbrida, y actualmente atienden a 150 
mil profesionistas al año, aunque no hayan estudiado en el Tec, y esto seguirá 
creciendo por este tipo de fenómenos. Hacia delante dijo que resultará 
interesante ver cómo se darán las condiciones para una segunda etapa del 
nearshoring. 

EL FINANCIERO   
 

http://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20230907/Nvo_201433361_7438.pdf
http://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20230907/Nvo_201433334_7438.pdf
http://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20230907/Nvo_201433334_7438.pdf


Nearshoring ya está pasando y se requieren cambios para 
aprovecharlo: Guillermo Ortiz  
México tiene enfrente una gran oportunidad de desarrollo económico y 
avance contra la desigualdad con el nearshoring, advirtió Guillermo Ortiz 
Martínez, exgobernador del Banco de México y actual miembro del G30, un 
grupo multidisciplinario de trabajo que evalúa mecanismos y acciones para 
generar economías más resistentes a crisis financieras. De acuerdo con él, 
esta relocalización de empresas que buscan acercarse a las cadenas 
productivas hacia Estados Unidos ya es una realidad que avanza en México y 
es perceptible en la Inversión Extranjera Directa que está llegando, así como 
en la inversión pública. Al participar en la conferencia "¿Por qué 
Latinoamérica mantiene un bajo rendimiento?" admitió que le ha 
sorprendido la oportunidad que tiene enfrente el país con este ajuste del 
comercio mundial, pues de aprovecharse, permitiría mejorar la 
productividad y reducir la desigualdad que prevalece entre las entidades del 
país. 

EL ECONOMISTA   
 

Foro en Nueva York  
La directora de Biva, María Ariza, aseguró que es necesario aumentar el 
financiamiento bursátil de cara a la relocalización. 

MILENIO DIARIO   
 

 

La participación de las mujeres en el mercado laboral se 
desacelera  
En América Latina, incluyendo México, se está viendo una desaceleración en 
el incremento de la participación laboral de las mujeres y está aumentando 
en el trabajo doméstico y de cuidados no remunerado; lo anterior a 
consecuencia de que no ha habido un aumento significativo de la 
participación de los hombres en este tipo de faenas en la última década, 
alertó Ana Güezmes, directora de la División de Asuntos de Género de la 
Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal).  Datos del 
Banco Mundial revelaron que las mujeres en México dedican una media de 
6.7 horas al trabajo doméstico frente a 2.7 horas de los hombres, siendo uno 
de los países a nivel mundial con la más larga jornada para dicha actividad. 

LA JORNADA   
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México crecerá 3.3%; AL lo hará en 1.5%: Moody's  
Moody's Investors Service revisó al alza su previsión general de crecimiento 
para América Latina debido al sólido desempeño de México en el primer 
semestre, según un reporte publicado ayer. La región avanzará 1.5 por ciento 
en el año, en un entorno de un buen crecimiento de los mercados 
emergentes que, sin embargo, podrían tener más dificultades para contener 
la inflación por la volatilidad de los precios de las materias primas. Además, 
Moody's espera que Brasil y México -las dos mayores economías de América 
Latina crezcan 2.3 y 3.3 por ciento, respectivamente en 2023, por sobre el 
pronóstico general para la región. Sin embargo, la agencia, que sigue 
anticipando una contracción de las economías de Argentina y Chile, redujo 
sus pronósticos para Colombia y Perú. 

LA JORNADA   
 

Baja 4.8% la valuación del peso en cinco días  
El peso mexicano registro cinco jornadas negativas consecutivas frente al 
dólar estadunidense, por lo que ya suma una depreciación en este periodo 
de 4.8 por ciento, llegando a niveles no vistos desde el 31 de mayo pasado. 
De acuerdo con los datos de cierre del Banco de México, la moneda nacional 
terminó la jornada de ayer en 17.5704 frente a la divisa de Estados Unidos, 
lo que significa una depreciación de 0.8 por ciento respecto a lo reportado 
un día antes. Monex Grupo Financiero expuso que el peso mexicano es la 
segunda moneda entre los países emergentes que presentan mayores 
pérdidas frente al dólar en los últimos cinco días. "La divisa mexicana sigue 
estando afectada por el nerviosismo en torno a los indicios de desaceleración 
económica en China y Europa; mientras que los inversores aun no descartan 
que la Reserva Federal endurezca un poco más su postura restrictiva o que 
mantenga la tasa de interés elevada por un mayor tiempo", explicó. 

MILENIO DIARIO   
 

Se registró nerviosismo en las bolsas  
La de ayer fue una jornada de retrocesos para las principales bolsas, esto 
debido a que los inversionistas siguen preocupados por las tasas de interés. 
En Estados Unidos, el Dow Jones, el S&P 300 y el Nasdaq cayeron 0.57, 0.70 
y 1.06%, respectivamente; en tanto, en México, el S&P/BMV IPC repuntó 
0.07%. "El mercado accionario estadunidense finalizó la jomada de forma 
negativa. los inversionistas asimilan el dato del índice ISM de servicios, el cual 
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fue mejor a lo esperado, lo que alimenta las preocupaciones que las altas 
tasas de interés continúen por más tiempo", consideró Grupo Financiero 
BX+. 

EXCÉLSIOR   
 
 

Necesario preparar la tierra para una Bolsa grande y 
flexible: Biva  
Para que el mercado de valores sea más grande y flexible es necesario 
"preparar la tierra" para atraer a un mayor número de empresas e 
inversionistas, consideró María Ariza, directora general de la Bolsa 
Institucional de Valores (Biva). "Estamos atrayendo a los inversionistas en 
beneficio del mercado bursátil mexicano y básicamente preparar la tierra 
para generar las mejores condiciones para su crecimiento (porque) 
necesitamos un mercado más profundo y más líquido", expresó durante el 
evento Biva DAY 2023. Para resolver estos problemas se necesita no solo 
"una regulación flexible", también un plan para aumentar el potencial de las 
empresas y su valuación, además, de agregar valor a lo que ya está de forma 
holística. Recordo que para ello, el gremio bursátil ha trabajado en iniciativas 
para tener una nueva regulación en el mercado de valores, a fin de "darle la 
bienvenida a nuevas compañías". 

EL ECONOMISTA   
 

AMX emitirá más deuda en pesos en los próximos cinco 
años  
América Móvil, dedicada al negocio de telecomunicaciones propiedad del 
empresario Carlos Slim, planea que el mayor porcentaje de su deuda esté 
denominado en pesos, por lo que las colocaciones de los próximos años será 
emitida principalmente en la divisa mexicana, adelantó Carlos García 
Moreno, director de Finanzas de la compañía. "Hoy vamos a priorizar los 
bonos en pesos mexicanos por encima de cualquier otra divisa. Esto no 
significa que no haremos transacciones en ninguna otra divisa, pero sí vamos 
a priorizar la paridad peso-dólar. Básicamente estamos viendo el espectro de 
los siguientes 5 o 10 años basándonos en esta paridad", comentó el directivo. 
Al participar en Biva Day NYC 2023, desde la ciudad de Nueva York, García 
Moreno dijo que planean regresar al mercado mexicano a emitir deuda unas 
2 o 3 veces al año, con ofertas de entre 20,000 a 25,000 millones de pesos 
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cada una. Lo anterior les dará liquidez para seguir refinanciando sus pasivos 
con costo y para atender distintas necesidades financieras. 

EL ECONOMISTA   
 

Sin remunerar, cuentas de ahorro  
La mayoría de las cuentas bancarias o de depósitos en México no generan 
rendimientos y las que los ofrecen, son muy bajos, indicó Stefan Moller, CEO 
de Klar. Este es un panorama relevante si se toma en cuenta que México 
tiene la tercera tasa de tesorería más alta del mundo, con 11.25 por ciento. 
Kazajstán está en primer lugar, con 16.5 por ciento, seguido de Hungría, con 
14 por ciento. En el País, la razón más común para contratar una cuenta es 
para recibir el salario, seguida del gusto por el ahorro, pero solo una de cada 
cinco personas contratan una cuenta por esta causa. "El mercado de ahorros 
en México está desatendido. La mitad de los mexicanos no tiene ahorros 
bancarios y 75 por ciento no obtiene rendimientos", expuso Moller en rueda 
de prensa. De acuerdo con la última Encuesta Nacional de Inclusión 
Financiera (ENIF), aunque seis de cada 10 mexicanos ahorra, solamente una 
tercera parte de ellos lo hace a través de instituciones financieras y opta por 
métodos informales. 

REFORMA   
 

Infonavit debe entregar datos de un trabajador fallecido a 
su esposa  
El Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección 
de Datos Personales (Inai), ordenó al Instituto del Fondo Nacional de la 
Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) entregar a la esposa de un 
trabajador fallecido todos los documentos que dan cuenta de la baja del 
trabajador. El objetivo de la medida es facilitar a la cónyuge el acceso a la 
seguridad social, como pensión y otras prestaciones, aseguró la comisionada 
del instituto, Josefina Román Vergara. El organismo de vivienda debe indicar 
los pasos a seguir en cada una de sus dependencias para reactivar los 
procedimientos pausados del trámite de pensión por viudez. Esta decisión 
muestra el impacto del acceso a datos personales en la calidad de vida de las 
personas, puesto que la solicitante podrá acceder a las prestaciones que le 
corresponden. 

24 HORAS   
 

http://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20230907/Nvo_201433053_7438.pdf
http://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20230907/Nvo_Plano_201432212_7438.pdf
http://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20230907/Nvo_Plano_201432212_7438.pdf


Repunta 30% el robo a textileros; aseguradoras podrían 
cancelar pólizas  
El robo a transporte de materias primas (algodón) y producto terminado 
(hilos y telas) atenta contra la innovación y las inversiones realizadas en el 
ramo textil, pues las aseguradoras han "amenazado" en cancelar las pólizas 
para la custodia del sector, luego del repunte del 30% registrado de estos 
ilícitos en lo que va del año, advirtió el presidente de la Cámara Nacional de 
la Industria Textil (Canaintex) , Rafael Zaga Saba. "Anteriormente de los 
rateros buscaban prendas terminadas hoy están buscando lo que sea y entre 
lo que más nos están robando son pacas de algodón", expresó el líder 
empresarial. 

EL ECONOMISTA   
 

La Prodecon cumple 12 años  
Nos dicen que hoy la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente 
(Prodecon), que preside Armando Ocampo Zambrano, festejará su 12 
aniversario. Nos cuentan que desde su creación, sólo ha tenido dos titulares, 
siendo la primera Diana Bernal, pero luego hubo un periodo muy largo sin 
ombudsman fiscal, lo que no impidió atender a los contribuyentes. Nos dicen 
que, finalmente, no se apoyó a los contadores que solicitaron su ayuda 
respecto a las sanciones por la presentación fuera de tiempo de dictámenes 
fiscales de empresas. Nos revelan que fueron rechazados más bien porque 
no estaban al corriente de sus obligaciones fiscales, es decir que el sentido 
de la opinión del SAT de cumplimiento se encuentra en negativo. Lo único 
que pudo hacer la Prodecon fue recomendarles quejarse si realmente están 
a mano con el fisco.  

EL UNIVERSAL, columna Desbalance  
 

 

Recorte de interconexión: ¿a qué entidades paga?  
Mientras #EsClaudiaSheinbaum avanza en el proceso para convertirse en la 
candidata de Morena a la Presidencia de la República, la Ciudad de México 
se encamina a perder su calidad de hub de conectividad entre el mundo y 
México, lo que ocurrirá en el 2024. Es buena noticia que se haya ido 
analizando lo perjudicial de la medida anunciada el 28 de agosto sobre 
reducción de 52 a 43 en el número de operaciones por hora que puede 
realizar el AICM (…) Ninguna entidad, incluyendo Quintana Roo, donde 
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Cancún es el segundo aeropuerto del país en número de pasajeros 
internacionales, tiene la calidad de hub de conectividad internacional y 
terminación de llegada de ese pasajero al destino final, que lo mismo puede 
ser Mérida que La Paz, San Luis que Tuxtla, Ciudad Victoria que Nayarit (…)  

EXCÉLSIOR, columna Cuenta Corriente de Alicia Salgado  
 

Diferencia entre autoridades: AICM-SICT recuperan vuelos 
internacionales y Categoría 1  
El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México se agarró de un pequeño 
tuit o repost de X, del gobierno mexicano (…) Fue un mensaje oficial y venía 
de Palacio Nacional. Justo lo que necesitaba el equipo jurídico del almirante 
Carlos Velázquez Tiscareño (…) Es cuando el almirante Velázquez Tiscareño 
puso sobre la mesa la posibilidad de esperarse hasta el 8 de enero para iniciar 
el recorte de vuelos nacionales, y en vuelos internacionales dejó abierta la 
puerta para que aerolíneas nacionales e internacionales mantengan sus 
operaciones al extranjero (…)  

EXCÉLSIOR, columna Activo Empresarial de José Yuste  
 

El gran reto de Sheinbaum  
Si alguien piensa que, al haber ganado la encuesta interna de Morena para 
convertirse próximamente en candidata presidencial, Claudia Sheinbaum 
tiene ganada la Presidencia de la República, se equivoca. Y creo que ella, el 
presidente López Obrador y su equipo más cercano, lo saben perfectamente. 
El reto es enorme porque llenar los zapatos de AMLO no es nada fácil. Claudia 
tiene varias ventajas y algunas desventajas respecto a lo que ocurrió en el 
año 2018 (…) Una desventaja es el desgaste natural que han tenido tanto 
AMLO como ella en el ejercicio del poder, una condición muy diferente a la 
de 2018 (…)  

EL FINANCIERO, columna Coordenadas de Enrique Quintana 
 

Elecciones y EU retoma lío vs México por energía  
Si ya había rumores, ayer se confirmó. El gobierno de Joe Biden ha retomado 
el expediente de una posible controversia contra México en el T-MEC por los 
cambios en energía con Andrés Manuel López Obrador. Muchas empresas 
retomarán fichas documentadas con la afectación recibida para su análisis 
en la USTR. Son tiempos de elección y el lío es vendedor.  

EL SOL DE MÉXICO, columna Nombres, Nombres y... Nombres de Alberto Aguilar 
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En la antesala de un panel energético - electoral  
El bastón de mando es un símbolo de mucho peso para los pueblos indígenas 
y su entrega simboliza el compromiso de una autoridad con ese segmento 
de la población. No es un juguete para hacer propaganda partidista. Esos son 
los elementos que usa un gobierno populista para buscar influir entre su 
clientela electoral, pero no es el único Presidente en campaña que usa los 
elementos a su alcance para hacerse de los votos que necesita. En Estados 
Unidos, Joe Biden, presidente demócrata que busca la reelección, está 
también ya instalado en "modo campaña", sobre todo porque allá, como 
aquí, no tiene fácil la contienda electoral (…)   

EL ECONOMISTA, columna La Gran Depresión de Enrique Campos Suárez 
 

Tiempo, no cancelación en reducción de slots  
No hay marcha atrás, se reducirá a 43 desde 52 el número de operaciones 
que se realizan en el Aeropuerto Internacional de la ciudad de México 
(AICM), con el propósito de aliviar su saturación. El gobierno mexicano 
decidió no ceder. En cambio ofrece más tiempo a las aerolíneas para que 
reduzcan el número de operaciones de las aerolíneas en el AICM. El recorte 
de operaciones totales de aterrizajes y despegues que pueden ser atendidos 
por hora en el AICM, se pospuso hasta después del Día de Reyes (...)  

EL ECONOMISTA, columna Ricos y Poderosos de Marco A. Mares  
 

En riesgo 63% de los juzgados y 69% de los tribunales  
El coordinador de los diputados de Morena, Ignacio Mier, presentó 
finalmente la reforma que plantea quitarle al Poder Judicial 20 mil millones 
de pesos al desaparecer 13 fideicomisos. El golpe significa perder ocho años 
de avances en las capacidades institucionales de ese poder y se inscribe en 
la guerra que Andrés Manuel López Obrador sostiene con ministros, 
magistrados y jueces. Un análisis del Consejo de la Judicatura Federal, que 
lidera la también presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), Norma Piña, da cuenta de que se perdería 35% del empleo en ese 
poder. Desaparecería 63% de los Juzgados de Distrito y 69% de los Tribunales 
Colegiados de Circuito, poniendo en riesgo la atención de más de 3 millones 
541 mil asuntos, que implican la defensa de la dignidad de las personas, su 
patrimonio, familia, trabajo y desarrollo (...)  

EL HERALDO DE MÉXICO, columna La 5a Transformación de Darío Celis 
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No todos los vuelos se irán al AIFA  
Como se supo ayer, la reducción del número de vuelos por slots en el 
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) no ocurrirá este 
año, y se aplazará hasta 2024. Esta decisión fue tomada por el caos que 
sobrevendría en las Navidades, y por el malestar generalizado que ha 
causado esta autoritaria medida entre los usuarios (…) Uno de los factores 
que detonó la decisión de aplazar la reducción en el número de slots hasta 
el próximo año fue el cambio en la perspectiva de la calificación de los bonos 
del NAIM (…) La calificadora había dicho que la decisión reduciría la 
capacidad de generar ingresos para enfrentar su deuda, lo cual era más que 
evidente dada la menor TUA (Tarifa de Uso Aeroportuaria) que recibiría el 
aeropuerto debido al menor número de vuelos. Era básico entender eso 
antes de anunciar la reducción (…)  

EL HERALDO DE MÉXICO, columna Un Montón de Plata de Carlos Mota  
 

El cambio de base   
El cambio de base del Sistema de Cuentas Nacionales que liberó el Inegi, 
presidido por Graciela Márquez, fue un esfuerzo institucional descomunal, 
ya que alrededor de 60 millones de variables económicas fueron actualizadas 
y se generaron nuevos productos e indicadores con mayor grado de 
desagregación. Tal vez no es exagerado decir que, con ello, se reescribió la 
historia económica reciente del país. Así, por ejemplo, la profundidad de los 
años de crisis: la recesión producto del "error de diciembre" fue de 5.9%, en 
lugar de 6.3%; la que fue consecuencia de los "créditos subprime", de 6.3% 
contra 5.3%, y la generada por la pandemia de covid-19, de 8.7%, cuando 
inicialmente se calculó en 8.0 por ciento.  

EXCÉLSIO, columna El Contador  
 

Renta de autos.  Recauda 123 Lease recursos por 30 mdd   
La arrendadora de vehículos ligeros 123 Lease, que dirige Octavio H. Vázquez 
Zarattini, recaudó 30 millones de dólares en financiamiento por parte del 
fondo Emso Private Credit Fund. Con estos recursos la empresa aumentará 
su cartera de arrendamiento e intentará cumplir sus objetivos de 
crecimiento en 2023 y 2024.  

MILENIO DIARIO, columna Inversiones 
 
 
 

http://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20230907/Nvo_Plano_201432208_7438.pdf
http://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20230907/Nvo_Plano_201432982_7438.pdf
http://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20230907/Nvo_Plano_201432126_7438.pdf


 
 

ENTORNO POLÍTICO 
 

 
 

Es Claudia... y responde a las quejas: "necesitamos a todos"  
El bastón de mando tiene dueña y las bardas se convirtieron en hechos: es 
Claudia. Sin que Morena lograra mantener la unidad hasta el último minuto, 
la ex jefa de Gobierno arrasó en las encuestas. Con una sonrisa, pese a la 
sombra de la ruptura de Marcelo Ebrard, fue arropada por el partido y, tal 
como era el deseo presidencial, las demás corcholatas reconocieron su 
triunfo y la llamaron "la nueva lideresa". El presidente del Consejo Nacional, 
Alfonso Durazo, logró la encomienda de anunciar a quien tendrá la 
responsabilidad de asumir el mando obradorista y lograr que Morena 
conserve el poder. "Me siento muy orgullosa, muy honrada, hemos sido 
parte de este movimiento desde su fundación y quiero decir con orgullo que 
es un honor estar con Obrador. Vamos a ganar las diputaciones, las 
senadurías, las gubernaturas, y va a haber Presidenta de la República y será 
de la 4T", dijo Sheinbaum, al agregar que "es trabajo en equipo y 
necesitamos a todos". 

MILENIO DIARIO   
 

Arropan a Claudia  
Claudia Sheinbaum ganó con amplitud la encuesta para definir la candidatura 
presidencial de Morena y aliados en 2024 y fue arropada por cuatro de sus 
cinco contendientes. El ex Canciller Marcelo Ebrard descalificó el proceso 
anticipadamente y no validó los resultados que le dieron el triunfo a la ex 
Jefa de Gobierno, pues alegó alteración y robo de paquetes e intervención 
de funcionarios públicos en favor de Sheinbaum. Tras un conteo de 33 horas, 
Sheinbaum resultó ganadora en las cinco encuestas. En el sondeo moralista 
obtuvo 39.4 por ciento de las preferencias. Mientras que Ebrard se quedó en 
segundo lugar con un 25.6 por ciento; Gerardo Fernández Noroña logró un 
12.2 por ciento; Adán Augusto López, 10 por ciento; Ricardo Monreal, 6.5 
por ciento y el verde Manuel Velasco, 6.3 por ciento. 

REFORMA   
 

Ebrard adelanta que figurará en la boleta  
Antes de conocer los resultados de la encuesta de Morena, Marcelo Ebrard 
descalificó el proceso y amagó con figurar en la boleta de 2024, aunque sus 
huestes descartaron irse de Morena. Tras exigir que se reponga el 
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procedimiento, sostuvo que mantiene su deseo de participar en las 
elecciones del próximo año. "El lunes vamos a decidir qué camino tomamos 
para lograr que eso se cumpla, porque lo que no podemos aceptar es que ni 
siquiera se nos permita participar ni proponer para poder estar en la 
contienda de 2024", dijo con Azucena Uresti en Radio Fórmula. — Por 
Morena ya no, pero ¿sigue vigente participar en 2024? —cuestionó la 
periodista. —Claro que sí, siempre estará vigente —respondió. 

MILENIO DIARIO   
 

No dejaremos partido.- Mícher  
Pese al desencuentro con la dirigencia nacional de su partido, la senadora 
Malú Mícher aseguró que los legisladores simpatizantes de Marcelo Ebrard 
no se irán de Morena. En conferencia en un hotel cercano al World Trade 
Center, la legisladora reiteró la demanda de que el proceso sea repuesto 
ante el cúmulo de irregularidades ocurridas. "Volvemos a insistir, que se 
limpie el proceso, no nos vamos a ir de Morena, formamos parte 
orgullosamente de Morena, orgullosamente morenos", indicó. Acompañada 
por diputados locales y federales, así como integrantes del equipo del ex 
Canciller, Mícher anunció que el próximo lunes tendrán una asamblea con 
Ebrard para definir los pasos a seguir, pero descartó un rompimiento. 

REFORMA   
 

Niega envío de policías contra marcelistas  
La Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) de la Ciudad de México se 
deslindó de los golpes acusados por Marcelo Ebrard a sus representantes. 
Mediante una tarjeta informativa, la dependencia capitalina indicó que las 
Instalaciones del World Trade Center, "lugar donde se llevó a cabo la 
concentración de la información de la encuesta de opinión ciudadana para 
definir a la o el coordinador nacional dé la Defensa de la Cuarta 
Transformación, la Secretaría de Seguridad Ciudadana no ha enviado 
agrupamiento alguno, ya que el resguardo del lugar está a cargo de la Policía 
Bancaria e Industrial (PBI), servicio que fue contratado y coordinado por el 
propio inmueble". 

EXCÉLSIOR   
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"Asumo mi último lugar, Claudia cuenta conmigo": Ricardo 
Monreal  
El senador con licencia Ricardo Monreal Ávila se mostró autocrítico y asumió 
que quedó en último lugar de la encuesta de Morena. En tanto, expresó que 
él apoyará a la candidato presidencial de la "Cuarta Transformación", Claudia 
Sheinbaum Pardo. En respuesta a los resultados de la encuesta, Ricardo 
Monreal dijo que asumía su "modesto" seis por ciento en la encuesta de 
Morena pues así le colocó el pueblo y lo respetará. Asimismo, agradeció a su 
equipo de campaña por el trabajo hecho, pues aseguró que él navegó 
contracorriente al no contar con recursos ni aparato que respaldara sus 
aspiraciones. De manera similar a Adán Augusto López Hernández, el 
exgobernador zacatecano expresó que todos ellos se necesitan y por ende 
no debe haber actuaciones facciosas. Por eso, reiteró que deben ser 
llamados todos los participantes en la encuesta para que puedan construir la 
victoria. 

CONTRARÉPLICA   
 
 

Del activismo universitario a la antesala de la Presidencia  
Aquella noche, Claudia Sheinbaum lucía amable, atenta, receptiva a la 
conversación con un grupo de unos ocho cineastas mexicanos. "Yo no quería 
ser candidata a jefa de Gobierno, lo hago porque me lo pidió Andrés 
Manuel", se sinceró ante los asistentes días antes del inicio de las campañas 
en 2018. Se habían reunido en casa de uno ellos, en zonas altas del poniente 
de Ciudad de México, para que pudiera tomar puntos de vista para su 
proyecto de política cultural. Con ese estilo que raya con la timidez, dejó 
claros su cercanía y afecto a López Obrador. Cinco años y medio más tarde, 
la gran promesa de Claudia es darle continuidad al proyecto iniciado por el 
Presidente. "A mí me enseñó a gobernar Andrés Manuel López Obrador", ha 
declarado. Y desde que fue incluida por el propio mandatario entre sus cartas 
de reemplazo, los observadores señalan que en gestos y argumentos enfatiza 
su semejanza a él. 

MILENIO DIARIO   
 

Una científica cercana a AMLO  
Fundadora de Morena, Claudia Sheinbaum será la abanderada de Morena 
para la elección presidencial de 2024. Jefa de Gobierno de la Ciudad de 
México entre el 5 de diciembre 2018 y el 16 de junio de 2023, día en que 
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dejó el cargo para contender por la nominación presidencial de Morena. 
Antes fue Delegada en Tlalpan entre 2015 y 2017, bajo los colores de 
Morena. Sheinbaum nació en la Ciudad de México en 1962. Física, maestra 
en Ingeniería Energética y doctora en Ingeniería en Energía por la UNAM, 
obtuvo luego un doctorado en el Laboratorio Nacional Lawrence Berkeley. 
Sus padres, el químico Carlos Sheinbaum la bióloga Annie Pardo, participaron 
en el movimiento estudiantil de 1968. Sheinbaum es considerada una 
militante de izquierda desde su etapa estudiantil, cuando fue dirigente en el 
Consejo Estudiantil Universitario de 1986. En su etapa como activista política 
participó en el PRD, junto con Cuauhtémoc Cárdenas, en 1989. 

REFORMA   
 

Xóchitl lanza guiños a quienes "no les cumplió el 
Presidente" 
Xóchitl Gálvez llamó a los "millones de decepcionados" a los que no les 
cumplió el presidente Andrés Manuel López Obrador a sumarse al Frente 
Amplio por México, donde serán recibidos con el corazón, no "con la fuerza 
pública". La senadora panista se refirió así a lo sucedido con el equipo de 
Marcelo Ebrard, encabezado por Malú Micher, quienes —según el ex 
canciller— fueron golpeados por policías cuando intentaron pasar al conteo 
de encuestas en el World Trade Center. "¿A ti tampoco te cumplió AMLO? 
Únete a los millones de decepcionados. En este Frente Amplio te recibimos 
con el corazón, no con la fuerza pública... Mi solidaridad con mi compañera 
Malú Micher por el uso de la fuerza en su contra. Los golpes jamás serán la 
respuesta a diferencias políticas", manifestó la legisladora a través de X 
(antes Twitter). 

MILENIO DIARIO   
 

"¡Marcelo aguanta, el pueblo se levanta!", aconseja Gálvez  
Ante las declaraciones de Marcelo Ebrard sobre las presuntas irregularidades 
en el proceso interno de Morena, la senadora panista Xóchitl Gálvez 
aconsejó: "¡Marcelo aguanta, el pueblo se levanta!", replicando las palabras 
del presidente Andrés Manuel López Obrador. Además, en su cuenta de X, la 
también coordinadora del Frente Amplio por México publicó: "¿A ti tampoco 
te cumplió AMLO? Únete a los millones de decepcionados. En este Frente 
Amplio te recibimos con el corazón, no con la fuerza pública". Y es que 
Marcelo Ebrard, aspirante presidencial de la 4T, acusó que la Policía 
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capitalina y personal de Morena impidió el paso a una de sus operadoras, 
Malu Micher, al edificio donde se realizaba el conteo de las boletas de la 
encuesta para elegir al coordinador de los Comités de Defensa de la Cuarta 
Transformación. 

24 HORAS   
 

Aplazan reducción de vuelos en AICM hasta el 8 de enero  
Para no afectar los viajes de usuarios durante la temporada invernal entre 
noviembre y diciembre, se aplazó la reducción de vuelos en el Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México (AICM) hasta el 8 de enero de 2024. Y 
es que luego de los múltiples reclamos del sector aéreo en el país, la 
Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), informó 
que se busca apoyar a los usuarios que ya adquirieron con anticipación sus 
boletos para el fin de año. El 28 de agosto pasado, la Agencia Federal de 
Aviación Civil (AFAC) emitió un resolutivo que establece la reducción de 52 a 
43 operaciones por hora en el AICM a partir de octubre, pero luego de la 
presión de la industria, se accedió a frenarla seis meses, por lo menos hasta 
enero. 

24 HORAS   
 

Corte despenaliza el aborto a escala federal vía amparo  
La Primera Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación otorgó un 
amparo al Grupo de Información en Reproducción Elegida (GIRE) y 
despenalizó el aborto a escala federal al invalidar artículos y porciones 
normativas del Código Penal que sancionan con prisión a las mujeres que 
abortan y ordenó al Congreso derogarlos en este periodo de sesiones. Por 
unanimidad, el pleno de la sala avaló el proyecto de la ministra Margarita 
Ríos-Farjat, quien se opuso a los efectos aprobados por la mayoría. En este 
punto, se le sumó el ministro Jorge Mario Pardo Rebolledo. Sin embargo, los 
ministros Juan Luis González Alcántara Carrancá, Alfredo Gutiérrez Ortiz 
Mena y Arturo Zaldívar Lelo de Larrea votaron a favor de los efectos para 
ordenar al Congreso que derogue los artículos. Hasta que eso ocurra, la 
sentencia solo beneficiará a las personas que actualmente se encuentren 
procesadas o sentenciadas por este delito y que son acompañadas por la 
asociación civil Grupo de Información en Reproducción Elegida (GIRE). 
 

MILENIO DIARIO   
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Morena pide recortar $20 mil millones al PJ  
Morena en la Cámara de Diputados proyecta extinguir 13 de 14 fondos y 
fideicomisos del Poder Judicial de la Federación (PJF), que suman más de 20 
mil millones de pesos. El coordinador guinda en la Cámara baja, Ignacio Mier 
Velazco, quien anunció una iniciativa para ese fin, refirió que, además, 
durante la próxima discusión del Proyecto de Presupuesto de Egresos de la 
Federación se podría dar un recorte a la asignación que se haría a este poder 
para el próximo año. La propuesta del morenista acusa que este poder ha 
incumplido dos de cinco condiciones para su legitimidad: rendición de 
cuentas y austeridad. 

LA RAZÓN   
 
 

Ven revancha de Morena en reforma al Poder Judicial  
Abogados constitucionalistas consideran que la reforma de Morena que 
busca desaparecer 13 de 14 fideicomisos del Poder Judicial de la Federación 
(PJF) para devolverle al erario más de 20 mil millones de pesos es legal, 
porque está sustentada en una modificación a un artículo transitorio; sin 
embargo, los afectados tendrían la posibilidad de recurrir a una controversia 
constitucional para defenderlos. Consultados por El Universal, los 
constitucionalistas opinaron que más allá de generar ahorros, lo que busca 
Morena desde el Poder Legislativo es una revancha política y debilitar al 
Poder Judicial. 

EL UNIVERSAL   
 

Aprehenden a 2 ligados a caso Lagos de Moreno  
Dos hombres fueron detenidos en Querétaro por su presunta relación con la 
desaparición de cinco jóvenes ocurrida en Lagos de Moreno el 11 de agosto. 
Los sujetos fueron trasladados a Jalisco, luego de que intentaron esconderse 
en la entidad queretana hace una semana. "Estas personas fueron 
trasladadas a aquel estado para enfrentar los cargos relacionados a las 
investigaciones de personas desaparecidas en el municipio de Lagos de 
Moreno", precisó la Fiscalía de Querétaro. Por separado, las autoridades de 
Jalisco informaron en redes: "Los trabajos de investigación de la fiscalía 
estatal, con el apoyo de su homologa de Querétaro, arrojaron resultados 
favorables con la captura de dos sujetos identificados como probables 
responsables en delitos vinculados con desaparición de personas". 

MILENIO DIARIO   
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Juez ordena a Texas retirar las boyas en la frontera el 15 de 
septiembre  
Un juez federal en Texas ordenó este miércoles al gobierno estatal retirar 
una barrera de boyas instalada sobre el Río Bravo, en la frontera sur de 
Estados Unidos, antes del 15 de septiembre. El magistrado David Ezra, del 
distrito oeste de Texas, señaló en su fallo que la barrera, de 300 metros de 
longitud, constituye una "obstrucción a la capacidad navegable" del Río 
Grande, y reprendió al gobierno estatal, republicano, por no haber solicitado 
autorización federal antes de instalarla. "La conducta de Texas perjudica 
irreparablemente la seguridad pública, la navegación y las operaciones de 
funcionarios de agencias federales en el Río Grande (en México Río Bravo) y 
sus alrededores", subrayó el juez. 

LA CRÓNICA DE HOY   
 

"Es el momento político, se necesita un abogado"  
La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) "necesita entrar en 
un proceso de actualización importante a su legislación universitaria" para 
mantenerse fuerte, solo así la autonomía tendrá un escudo ante las 
intromisiones externas, asegura Raúl Contreras Bustamante, director de la 
Facultad de Derecho y aspirante a rector de la Máxima Casa de Estudios del 
país. En entrevista con El Sol de México, Contreras Bustamante asegura que 
la institución requiere defender su autonomía, dado que existe una 
hipersensibilidad en la comunidad y la institución requiere reformas legales 
para las cuales se requiere un abogado. 

EL SOL DE MÉXICO   
 

Van por Rectoría de UNAM 5 mujeres y 12 hombres  
Cinco mujeres y 12 hombres son los que se inscribieron en el proceso para 
elegir al próximo rector o rectora de la Universidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM), informó ayer miércoles la Junta de Gobierno de la Máxima 
Casa de Estudios. Se trata de Laura Susana Acosta Torres, rectora del Escuela 
Nacional de Estudios Superiores (ENES) Unidad de la UNAM en León, 
Guanajuato; Sergio Manuel Alcocer Martínez de Castro, exsubsecretario 
para América del Norte en la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE); Luis 
Agustín Álvarez Icaza Longoria, secretario administrativo de la Universidad 
Nacional; Raúl Juan Contreras Bustamante, director de la Facultad de 
Derecho; Jorge Alfredo Cuéllar Ordaz, académico de la Facultad de Estudios 
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Superiores (FES) Cuautitlán, y Patricia Dolores Dávila Aranda, secretaria de 
Desarrollo Institucional de la UNAM. 

EL UNIVERSAL   
 

"No queremos una majadería", dice López Obrador a Perú  
El presidente Andrés Manuel López Obrador informó que irá a su gira por 
Colombia y Chile a bordo de un avión de la Fuerza Aérea Mexicana (FAM) y 
adelantó que debido a que no hay buenas relaciones con el gobierno de 
Perú, no se solicitará permiso para usar el espacio aéreo de ese país para 
llegar a Santiago de Chile porque "no queremos que nos hagan una 
majadería". En la conferencia mañanera y al recodar al compositor Juan 
Gabriel con su canción Pero qué necesidad, López Obrador argumentó que 
no quiere que nuestro país se vea envuelto en un escándalo si se solicita el 
paso por el espacio aéreo peruano y se niega. 

EL UNIVERSAL   
 

Implicado en caso Segalmex fue liberado desde agosto  
El empresario Ricardo José Lambretón López Ostolaza, uno de los presuntos 
involucrados en el desfalco millonario a Seguridad Alimentaria (Segalmex), 
salió en libertad en agosto pasado, tras más de dos meses preso en el penal 
de máxima seguridad del Altiplano. En cumplimiento a una suspensión 
otorgada a Lambretón López Ostolaza, quien tramitó un amparo contra su 
detención fuera de procedimiento, incomunicación y tortura, la Dirección 
General del Centro Federal de Readaptación Social (Cefereso) Número Uno 
Altiplano, notificó a un juez del Estado México que el empresario egresó de 
dicho centro carcelario el 17 de agosto, a las 17 horas con 45 minutos, sin 
que por el momento se conozcan las razones por las cuales recuperó su 
libertad. 

EL UNIVERSAL   
 

Uriel Carmona, fiscal de Morelos, fue trasladado al penal de 
máxima seguridad del Altiplano  
Uriel "N", exfiscal general de Morelos, y quien está acusado de presunto 
encubrimiento relacionado con el feminicidio de Ariadna Fernanda, fue 
trasladado del Reclusorio Varonil Sur de la Ciudad de México (CDMX) a las 
instalaciones del Centro Federal de Readaptación Social (Cefereso) número 
1 "El Altiplano", localizado en el Estado de México (Edomex) para que 
continúe su proceso penal. Bajo un fuerte dispositivo de seguridad, la noche 
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del martes 5 de agosto, el exfiscal fue sacado del Reclusorio Sur y emprendió 
el viaje a bordo de un vehículo blindado rumbo al penal federal ubicado en 
Almoloya de Juárez, Edomex. 

EL INDEPENDIENTE   
 
 
 

ENTORNO ECONÓMICO Y POLÍTICO INTERNACIONAL 
 

 

BID va por inversiones de EU para proyectos  
El Banco Interamericano de Desarrollo (BID) lanzó el programa "BID for the 
Américas", con el cual busca fomentar que el sector privado estadounidense 
se involucre en grandes proyectos de infraestructura pública en 
Latinoamérica y el Caribe. Concretamente, el programa busca fomentar la 
participación de empresas estadounidenses en contratos gubernamentales 
financiados por el BID en la región que superan4 mil millones de dólares, 
informó el banco de desarrollo por medio de un comunicado. El programa se 
centrará en aumentar el alcance y el tamaño de las inversiones 
estadounidenses en los sectores de salud, agua, energía, transporte, 
agricultura e infraestructura digital. 

EL UNIVERSAL   
 

Inflación ralentizada: FED  
El crecimiento económico de Estados Unidos fue "modesto" en las recientes 
semanas, el del empleo fue "moderado" y la inflación se ralentizó en la mayor 
parte del país, dijo la Reserva Federal (Fed) en su Libro Beige publicado ayer. 
Sin embargo, los precios han subido más de prisa que el objetivo de 2 por 
ciento del banco central; además, las empresas están creando muchos más 
puestos de trabajo que los 100 mil que se necesitan cada mes. Estos factores 
indican presiones inflacionarias. Ante ello, los responsables de la Fed evalúan 
si aún es necesario mayor endurecimiento del crédito para llevar la inflación 
a 2 por ciento. 

LA JORNADA   
 

Hampa ya lesiona economía general de AL, alerta FMI  
Las bandas criminales transnacionales se convirtieron en un problema tan 
grave en América Latina que perjudican el desempeño económico general 
de la región, de acuerdo con un alto funcionario del Fondo Monetario 
Internacional (FMI). Rodrigo Valdés, director del organismo para el 
hemisferio occidental, dijo que los gobiernos de la región tienen que trabajar 
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juntos para luchar contra los grupos ilegales, cuyas actividades — incluidos 
el tráfico de drogas, el contrabando de inmigrantes y la extorsión— lastiman 
el crecimiento y la inversión y arruinan la vida de ciudadanos. El aumento de 
la demanda de cocaína a escala mundial alimentó el surgimiento de cárteles 
del narcotráfico más grandes y poderosos en toda América Latina. Estas 
bandas, algunas de las cuales tienen vínculos con el crimen organizado en 
Europa, Estados Unidos y África, recién ampliaron las rutas de contrabando, 
provocando un derramamiento de sangre en países de la región 
anteriormente más estables, como Ecuador, Chile, Paraguay y Uruguay. 

MILENIO DIARIO   
 

El encarcelamiento de Lula, "error histórico", afirma juez  
El juez del Tribunal Supremo Federal (TSF) José Antonio Dias Toffoli anuló 
ayer todas las pruebas provenientes de confesiones de ejecutivos del gigante 
Odebrecht, implicado en el escándalo de corrupción Lava Jato, obtenidas 
contra Luiz Inácio Lula da Silva, y catalogó el encarcelamiento del ahora 
mandatario entre abril de 2018 y noviembre de 2019 de "error histórico". En 
su decisión, a la que Afp tuvo acceso, el juez Dias Toffoli consideró que las 
pruebas obtenidas en el contexto de un acuerdo de colaboración firmado en 
2017 por Odebrecht son "inutilizables" por "cualquier jurisdicción". El 
acuerdo preveía igualmente el pago de una multa de 2 mil 600 millones de 
dólares a Estados Unidos, Suiza y Brasil. En su decisión, que llega en 
respuesta a una solicitud de la defensa del mandatario, el magistrado Dias 
Toffoli calificó el encarcelamiento de Lula de "montaje". 

LA JORNADA   
 

Acciones de Apple caen 3.58% y arrastran al NASDAQ  
Los principales índices de Wall Street cayeron el miércoles por 
preocupaciones sobre la inflación, mientras los inversionistas esperaban el 
informe de la Reserva Federal sobre la economía estadounidense para 
obtener pistas sobre la senda de las tasas de interés. El Promedio Industrial 
Dow Jones cedió 0.57%, a 34,443.19 unidades; el índice S&P 500 bajó 0.70%, 
a 4,465.48 puntos y el NASDAQ Composite perdió 1.06% 13,872.47 enteros. 
El gigante tecnológico Apple cayó 3.58% a 182.91 dólares por acción en el 
índice NASDAQ, tras conocerse que China prohibió a los funcionarios de los 
organismos del gobierno central utilizar iPhones y otros dispositivos de 
marca extranjera para trabajar. 

EL ECONOMISTA   
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Mercados 
 

 INDICADORES 

FINANCIEROS 

 

 
 Información al cierre del miércoles 06 de septiembre 

de 2023 

 

BOLSA 

  

 ÍNDICE DE PRECIOS Y COTIZACIONES (BMV) 

DIVISAS 52,971.19 

 

 

VARIACIÓN EN PUNTOS: -38.69 

VARIACIÓN EN %: -0.07 
 

EMISORAS A LA ALZA (%):  

 

Dólar libre 17.02 18.03 GCC 3.57 

 

Dólar 

interbancario 

17.56 17.7 TMM A  2.94 

 

Dólar canadiense 12.82 12.85 CHDRAUI B 2.46 

 

Euro 18.77 18.78  

 

Libra esterlina 21.86 21.87 EMISORAS A LA BAJA (%): 

 

Yen Japonés 0.11 0.11 FRES  -5.85 

 HOTEL -3.70 

FRAGUA B  -3.59 

 

INDICADOR INTERNACIONAL 

DOW JONES 34,443.19 

NASDAQ 13,872.47 

   

METALES 

 

 

 

 
   

 
Compra Venta V A L O R   U D I C E T E S 

$ $  Tasa Primaria 

 

Oro onza libre 32,100 36,600 Anterior Actual 28 Días 11.00 

 

Centenario 39,100 45,050 7.838867 7.840423 91 Días 11.30 

 

Plata onza libre 420 540     
 

 

 
 

 

 

 

 

PRECIOS DEL PETRÓLEO 

WTI                          

 

$87.67 dólares por barril 

BRENT                   

 

$90.77 dólares por barril 

  

TIIE 28 

 

Anterior Actual 

11.4972 11.5010 

  


